

Historias de profesionales que comenzaron como ayudantes y terminaron en la academia

Cuánto puede ganar un profesor universitario según sus estudios y experiencia

BANYELIZ MUÑOZ

Pocos llegan a la universidad con el propósito de hacer carrera en la academia: el camino usual es sacar el título para insertarse pronto en el mercado laboral. Sin embargo, en su camino de formación algunos se van dando cuenta de una vocación especial por la enseñanza.

Un caso es el de Rodrigo Bascuñán (44), sicólogo de la Universidad Central que partió en 1998 como ayudante de la cátedra Psicología del Aprendizaje y se convirtió en profesor universitario el 2003. Hoy dicta clases de formación básica y ramos de especialización como Psicología del Aprendizaje, Procesos Psicológicos y Psicología General.

"Esto de enseñar se despertó en la universidad. Además de querer trabajar como sicólogo clínico, que actualmente ejerce, quería desarrollar una carrera académica. Los profesores tienden a ofrecer cupos para ayudanías al finalizar el semestre; como tenía buen rendimiento y toda la motivación, postulé el 97: me aceptaron y me di

Salarios varían según una jerarquía que valora particularmente los posgrados que sume el docente.

cuenta de que tenía ciertas habilidades para manejar grupos", cuenta.

¿Es necesario tener un posgrado para ejercer en la academia? "La Comisión Nacional de Acreditación (CNA) insta a que las universidades cuenten con docentes con posgrados, idealmente con magíster, doctorados y posdoctorados. Las universidades pagan más según los grados académicos y la cantidad de años que uno tenga en una casa de estudios", responde. En su caso, suma dos magísteres: en Salud Pública (2007) y Psicología Clínica (2016). "Ahora me gustaría postular a un doctorado: con ese grado académico se puede optar a una mejor remuneración".

Las universidades cuentan con dos modalidades de ingreso para sus profesores: a honorarios y a contrata. "A honorarios se pueden pagar por cátedra, entre \$160.000 y \$300.000 mensuales, pero todo depende de la universidad. A los docentes contratados les pueden ofrecer un cuarto de jornada, que son 11 horas; media jornada, 22 horas; tres cuartos de jornada, 33 horas; y jornada completa por 44 horas. Los profesores que tienen doctorados ganan más, sobre \$2 millones al mes por jornada completa. Uno con 22 horas podría recibir sobre \$1 millón. El grado académico de doctor te hace subir un peldaño más arriba en términos de remuneración: hay una recompensa por el logro académico que has alcanzado", detalla Bascuñán.



La ingeniera partió su carrera como profesora realizando ayudantías en la U. de Valparaíso.

Amplio currículum

Carla Taramasco (44), ingeniera en informática aplicada de la Universidad de Valparaíso, luce un amplio currículum: un Master en Ciencias Cognitivas, el grado de doctora en Ciencias y dos posdoctorados que obtuvo en Francia. Hoy investiga y hace clases en el plantel que la formó. En su paso por la UV había realizado algunas ayudantías y una vez egresada entró a trabajar al mundo privado. Pronto la universidad la contactó para ofrecerle la posibilidad de enseñar; luego ganó una beca que la dirigió a Europa.

¿Por qué cree que la llamaron de la

UV para ser docente? "Fui la mejor alumna de mi curso y la primera del ranking de notas. Al principio estuve a honorarios, después me hicieron una contratación por pocas horas y con ese me fui a cursar el posgrado a Francia. Después de siete años de estudio volví a Chile, pasé un concurso en la Universidad de Valparaíso y ahí recién me contrataron a jornada completa. Hoy soy profesora titular de planta y mi pilar más fuerte es la investigación.", comenta.

¿Cuál es la ruta lógica para ser profesor universitario? "Ser un buen estudiante en el pregrado para luego ser

»
"Si no tienes un doctorado es bastante complejo entrar a la universidad a trabajar"
 Carla Taramasco

ayudante de los ramos que más te gusten. Luego ir formándote y seguir estudiando: si no tienes un doctorado es bastante complejo entrar a la universidad a trabajar. Lo más importante es que te guste conocer y aprender nuevas cosas, vincularte con distintas áreas y compartir ese conocimiento", fundamenta.

En el profesorado, cuenta, existen cuatro jerarquías que dependen de los estudios y experiencia: **ayudante, auxiliar, adjunto y titular**. "Cuando ingresas a la academia se evalúa tu currículum, experiencia y grados académicos. Eso define la jerarquía".

"Un profesor con doctorado, con cargo de titular, recibe aproximadamente \$2.600.000. Un ayudante puede ganar \$1.400.000; un auxiliar, \$1.700.000; y un adjunto, \$2.000.000. Pero todo eso depende de la universidad y por cuántas horas que uno esté contratado", explica.

Muy matea

La ingeniera en diseño de productos Natalia Burgos (30) hace cuatro años dicta clases en la Universidad Santa María, donde estudió. Partió como ayudante; luego "cuando estaba trabajando en el mundo privado- la llamaron para ofrecerle un cargo docente. "No era algo que me interesaría entonces, pero lo fui tomando cariño y vi que tenía vocación. En la universidad había hecho voluntariados y también ayudantías; creí que me llamaron por esa experiencia y porque tuve un buen desempeño académico: salí con distinción", señala.

Ella está a cargo del Taller de Productos, Introducción a la Ingeniería y el curso de Gráfico de Productos. Hasta ahora suma un diplomado en docencia universitaria. "Nos enseñan cómo evaluar, cómo armar una clase, cómo planificar, metodologías activas para que sea interesante, para que el estudiante tenga un mejor proceso de enseñanza".